

# Dix ans après Soweto :

## La mobilisation solidaire de juin

600 morts, plusieurs milliers de blessés, 5000 arrestations...

Ils avaient 15 ou 17 ans et refusaient l'ordre blanc de Prétoria. C'était le 16 juin 1976. Soweto allait dorénavant marquer l'histoire de l'Afrique du Sud et devenir pour tout un peuple symbole de la lutte contre l'apartheid, uni dans le même souvenir que Sharpeville dans la conscience d'un peuple. Dix ans après, le 16 juin 86 sera donc, en Afrique du Sud et à l'étranger, journée d'actions et de manifestations contre la politique de violences et de répression menée par Prétoria.

En effet, et jour après jour, malgré l'interdiction faite à la presse de témoigner, des nouvelles dramatiques nous parviennent. En mars dernier, Pieter Botha avait annoncé hypocritement la suppression des "pass". Information qui ne peut convaincre ceux pour qui l'apartheid est la meilleure défense d'un système économique et social fort rentable pour les détenteurs du pouvoir blanc.

Par ailleurs, de soi-disant réformes sont annoncées avec tapage. Il n'en reste pas moins que la division des Noirs en 10 "nations", la ségrégation résidentielle, l'enseignement séparé, les trois piliers intouchables de

l'apartheid, resteront la triste réalité quotidienne de l'Afrique du Sud. Le peuple noir ne s'y trompe pas. Les syndicats noirs et les organisations anti-apartheid qui avaient appelé à une grève générale le 1er mai, ont réussi en grande partie à bloquer la machine économique.

Selon les observateurs étrangers, le mouvement a connu un succès retentissant. L'anglo-américain, conglomérat industriel et minier, a fait état d'un absentéisme chiffré à 83%. Travailleurs et écoliers ont bravé les interdits et fait de cette journée "le plus important débrayage de l'histoire ouvrière de l'Afrique du Sud". Certaines entreprises se sont vues contraintes de payer ce jour, et la manifestation au stade d'Orlando, à Soweto, a réuni plus de quinze mille personnes. Le 1er mai 86 restera une date dans la lutte ouvrière noire.

De part et d'autre s'élèvent aujourd'hui des voix pour condamner ce régime soutenu par de trop nombreuses puissances occidentales. Les évêques catholiques, évènement à souligner, ont appelé les fidèles blancs non seulement à rejeter le principe de l'apartheid, mais aussi à entreprendre des actions spécifiques contre ce système. Lors d'une rencontre entre la conférence des évêques catholiques et sud-africains (SACBC) et le Congrès National Africain (ANC), les évêques ont affirmé leur opposition active du régime d'apartheid, déclarant qu'"il ne pouvait y avoir de neutralité dans le combat contre le racisme et l'apartheid". Plus encore, Mgr Desmond Tutu, Prix Nobel de la Paix, a lancé, en avril dernier, un appel pressant pour des sanctions économiques contre Prétoria. Est-il besoin une nouvelle fois encore de

rappeler le rôle éminemment négatif que jouent dans cette affaire les entreprises françaises? Les échanges commerciaux France-Afrique du Sud ont augmenté de 25% entre 1982 et 1984. Fruits, légumes, charbon sont importés du pays de l'apartheid et notre matériel militaire sert directement à la répression...

### LE MRAP SERA PRESENT:

**13-14 Juin** Symposium des ONG à Genève (ONU).

**13-14 Juin** Conférence-débat au Sénat organisée par l'OSPAA (Organisation de solidarité des peuples d'Afrique contre l'apartheid).

**13-15 Juin** Ile de Gorée. Conférence internationale "contre le racisme et l'apartheid" à l'initiative de la Fédération Mondiale des Villes Jumelées.

**16 Juin** Grande manifestation à l'appel de l'ANC avec le MAA, l'AFASPA et le MRAP.

**16-20 Juin** Sous l'égide de l'ONU à Paris: conférence internationale sur les sanctions contre l'apartheid. Présentation dans ce cadre de l'exposition du MRAP "Femmes, enfants, apartheid".

C'est pourquoi plus que jamais en ce dixième anniversaire des massacres de Soweto, le MRAP entend développer sa lutte contre l'apartheid en apportant son soutien actif à l'ANC.

D'oies et déjà, de multiples initiatives, manifestations sont prévues dans toute la France où le MRAP, avec d'autres associations, sera entièrement partie prenante de ce mois de lutte anti-apartheid (cf. encadré).

### POUR L'ACTION

#### LE MRAP MET A VOTRE DISPOSITION

- L'APARTHEID, dossier de 150 pages. Prix: 40 Frs.
- "APARTHEID-STOP: SOWETO 76-SOWETO 86", cassette-vidéo. Prix: 250 Frs.
- APARTHEID-STOP, badge. Prix: 10 Frs.
- Des affiches, cartes postales, autocollants, livres (Voir DL n° 442 - Sept. 85).